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Временно исполняющий обязанно-
сти губернатора Игорь ОРЛОВ грамот-
но использует свой статус и админи-
стративный ресурс, много ездит по об-
ласти и обсуждает с народом текущие 
местные проблемы: качество оказания 
медицинской помощи, состояние жил-
фонда, коммунальных сетей и дорог... У 
нас в стране избирателям всегда были 
важнее не цифры и факты, а общее впе-
чатление от кандидата, личное обще-
ние с ним. На это Игорь Анатольевич и 
работает. 

Кроме того, на минувшей неделе он 
побывал с визитом в Китайской Народ-
ной Республике – для подписания согла-
шения с корпорацией Poly Technologies, 
Inc об ее участии в реализации давно 
и пока безрезультатно обсуждаемого 
проекта «Белкомур» по строительству 
новой железнодорожной ветки, которая 
должна соединить Карпогоры и Респу-
блику Коми и иметь выход на Урал. Судя 
по всему, Игорь Орлов уверен в своих 
силах и не опасается протестного го-
лосования. 

Из его оппонентов двое – депутат 
Архангельского областного Собрания, 
кандидат в губернаторы от КПРФ Ва-
силий ПАВЛОВ и представительница 
«Справедливой России» в предвыбор-

ной гонке Надежда КРАЕВА – сделали 
основной упор на прокатившуюся по 
стране волну критики по поводу предло-
женной государством и не работающей 
в большинстве регионов системы взи-
мания платежей за капитальный ремонт 
многоквартирных домов. Они предлага-
ют приостановить эту практику и скор-
ректировать соответствующие норма-
тивные акты с учетом интересов людей. 

Надежда Краева также призывает 
поднимать агропромышленный ком-
плекс с помощью создания «особых 
экономических зон»: сосредоточить 
усилия на развитии «тех секторов на-
родного хозяйства, которые действи-
тельно могут там успешно функцио-
нировать». Правда, что это за «особые 
зоны» и как они должны функциониро-
вать – не очень понятно. Еще одна тема, 
часто звучащая в публичных выступле-
ниях и депутата Госдумы Ольги ЕПИФА-
НОВОЙ, и кандидата от партии «Спра-
ведливая Россия» – несостоятельность 
действующих северных надбавок – вряд 
ли актуальна в условиях полной эконо-
мической неопределенности.

Кандидат в губернаторы от «Комму-
нистов России» бизнесмен Владимир 
КЕРЦЕВ в борьбе за голоса обратился 
в Генпрокуратуру РФ по поводу тяже-
лых долговых обязательств Архангель-
ской области. Он считает, что сейчас по-

ложение дел с региональным бюджетом 
катастрофическое и что ответственны 
за это чиновники правительства. Тре-
бует проверить их на злонамеренность. 

Вот только о каких чиновниках идет 
речь? Занимавших кресла в кабинетах 
во времена Анатолия ЕФРЕМОВА? Его 
неожиданного преемника Николая КИ-
СЕЛЁВА? Или назначенного президен-
том Ильи МИХАЛЬЧУКА, выбравшего са-
мый простой способ «сбалансировать 
финансы» в условиях начала экономи-
ческого кризиса – брать кредиты, а там 
будь что будет. От ответственности за 
управленческую некомпетентность «го-
сударевы люди» в существующей поли-
тической системе избавлены.

Выступления предпринимателя Оль-
ги ОСИЦЫНОЙ, надо думать, были наве-
яны многократно озвученными в СМИ 
тезисами молодого и энергичного мо-
сковского куратора регионального от-
деления ЛДПР Ярослава НИЛОВА. По 
крайней мере, в части критики назна-
чения даты единого дня голосования – в 
середине сентября, в период понятного 
спада гражданской активности населе-
ния. По мнению сторонников Владимира 
ЖИРИНОВСКОГО, партия большинства 
заинтересована в низкой явке избира-
телей: пока на выборы ходят только от-
ветственные пенсионеры и бюджетни-
ки, она всегда будет на коне.

Эхо недели
Политика: До выборов губернатора остаётся несколько днейАкценты

Витор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Энергетика: Прокуратура области проверила объекты ЖКХ

Обратная связь

 ■ «ОПОРА РОССИИ» проводит 
«горячую линию» с избирателями

С 17 августа 2015 года работает общественная «го-
рячая линия» связи с избирателями на предстоящих 
13 сентября 2015 года выборах губернатора Архан-
гельской области.

«Горячую линию» проводит Архангельское региональное 
отделение Общероссийской общественной организации ма-
лого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 
совместно с избирательной комиссией Архангельской об-
ласти и Российским фондом свободных выборов (г. Москва).

Любой гражданин может задать свой вопрос по изби-
рательной кампании. На него будет дан квалифицирован-
ный ответ в самые короткие сроки. Все звонки фиксируют-
ся и передаются на центральный пункт «горячей линии» в 
Москву, в избирательную комиссию Архангельской обла-
сти, в региональное УМВД (по необходимости), органы ис-
полнительной власти.

Режим работы «горячей линии»: по 14 сентября 2015 
года, с 11.00 до 17.00 в рабочие дни. 13 сентября – кругло-
суточно. Телефон 8 (8182) 23-70-30.

А будет ли второй тур?
До первых после 11-летнего 
перерыва прямых 
выборов губернатора 
(главы администрации) 
Архангельской области 
остается менее недели. 
Кандидат, у которого 
наибольшие шансы занять 
этот пост, уже известен 

– таково мнение многих 
общественников, социологов 
и аналитиков. Предвыборная 
кампания завершается тихо 
и без эксцессов. Остается, 
пожалуй, один открытый 
вопрос: будет ли второй тур?
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По состоянию на середи-
ну августа готовность жил-
фонда к холодам составляет 
83% против 78% на ту же дату 
2014 года. Наибольшие пре-
тензии у прокуратуры к Ар-
хангельску, в котором из 677 
котельных готовы к зиме 71%. 
Отстают по этому показате-
лю также Вилегодский и Ви-
ноградовский районы. Запа-
сы угля в среднем по области 
созданы в 100%-ном объеме, 

но в Коношском, Мезенском, 
Няндомском, Онежском, При-
морском, Холмогорском рай-
онах и на островных терри-
ториях Архангельска пока не-
достаточны. 

Подготовку к зиме в Ар-
хангельской области за-
трудняют долги предприя-
тий за услуги ЖКХ. Общая 
их сумма составляет 2,3 
млрд рублей, и снижение 
долговых обязательств по 
сравнению с прошлым го-
дом небольшое, отметил на 
встрече с журналистами за-

меститель прокурора Ар-

хангельской области Сер-

гей АКУЛИЧ.

Всего на подготовку к ото-
пительному сезону в регио-
не в этом году предусмотрено 
2,8 млрд рублей, 115 млн из 
них выделил областной бюд-
жет. Прокуратурой выявле-
ны 1350 нарушений закона в 
сфере предоставления жи-
лищно-коммунальных услуг, 
возбуждено 7 уголовных дел, 
90 должностных лиц привле-
чены к ответственности. Чис-
ло жалоб на сферу жилищно-
коммунальных услуг выросло 
на 80%. Только за первое по-
лугодие в органы прокурату-
ры уже поступило 572 подоб-
ных обращения. Люди жалу-
ются на порядок начисления 
платы за жилищно-комму-
нальные услуги, непроведен-
ный капитальный ремонт, не-
законность действий управ-
ляющих организаций, состо-
яние фонда капитального ре-
монта и т. д. 

Отдельно Сергей Акулич 
прокомментировал ситуацию 

в поселке Рикасиха, где про-
исходят постоянные отклю-
чения воды по причине раз-
бирательств между орга-
низациями ЖКХ, местной и 
районной администрацией. 
По этим фактам возбуждено 
уголовное дело. 

«Сейчас водоснабжение 
поселка обеспечено, – доба-
вил Сергей Акулич. – Населе-
ние стало заложником кон-
фликта между хозяйствую-
щими субъектами из-за не-
значительных долгов, хотя 
вопрос должен был решать-
ся в цивилизованном поряд-
ке – через судебные проце-
дуры». 

Что касается теплоснаб-
жения поселка Савинский 
Плесецкого района, то заме-
ститель прокурора заверил: 
отопление там будет под-
ключено в срок, так как орга-
ны власти занимаются этой 
проблемой.

«Другой дело, что эти 
проблемы надо было решать 
своевременно, а не в авраль-

На грани готовности
Архангельская область в целом готова к зиме 

– к такому выводу пришла прокуратура по 
результатам проверок объектов жилищно-
коммунального хозяйства региона. По оценке 
ведомства, в отстающие «традиционно» 
попали Архангельск, а также Вилегодский и 
Виноградовский районы. Главной проблемой 
остаются долги предприятий ЖКХ перед 
поставщиками ресурсов – их общая сумма 
составляет 2,3 млрд рублей.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

 ■Лесовоз столкнулся 
со скорым поездом

Авария произошла днем 2 сентября на нерегули-

руемом железнодорожном переезде в поселке Удим-

ский Котласского района: водитель груженого лесово-

за «Volvo» по неустановленной пока причине выехал на 

пути на запрещающий сигнал светофора и столкнул-

ся со скорым пассажирским поездом № 21 Лабытнан-

ги – Москва.

Фура перевозила пиломатериалы с лесной делянки на 
Котласский ЦБК. Водитель грузовика остался жив и нахо-
дится в больнице в состоянии средней степени тяжести.

В результате ДТП локомотив колесной парой сошел с 
рельсов, но обошлось без опрокидывания. Пассажиры и 
машинист поезда не пострадали. Состав был отцеплен и 
переставлен на другой путь. На место происшествия вы-
ехали бригада ОАО «Группа Илим», пожарные и спасатели.

Запасной локомотив прибыл со станции Сольвычегодск 
Котласского района. Время задержки поезда составило при-
близительно два часа. Для уборки тепловоза и грузовика по-
требовалась специальная техника, сообщает сайт arh112.ru.

 ■Выгрузка товара в «ФудМаркет» 
приостановлена судом

Октябрьский районный суд удовлетворил иско-

вые требования регионального управления Роспо-

требнадзора: ООО «ТрестТорг» обязано приостано-

вить выгрузку продуктов на предприятие торговли – 

в магазин «ФудМаркет», расположенный на ул. Логи-

нова, 8, в Архангельске, до устранения нарушений са-

нитарных норм и правил.

Как сообщается на официальном сайте надзорного ве-
домства, судом по имеющимся в материалах дела доказа-
тельствам установлено, что загрузка товаров в магазин ор-
ганизована с территории двора, а также с торца дома, что 
ухудшает условия проживания граждан в ближайших квар-
тирах и даже «создает потенциальную угрозу для их жиз-
ни и здоровья».

Решение не вступило в законную силу и может быть об-
жаловано в установленном порядке.

 ■Фонд развития моногородов 
изучает перспективы Онеги

Представители федеральной некоммерческой ор-

ганизации «Фонд развития моногородов» побывали в 

Онеге и считают, что там есть точки роста, сообщает 

пресс-служба Правительства Архангельской области.

Представители фонда посетили Онежский гидролизный 
завод, на базе которого в сентябре 2015 года планируется 
запуск производства топливных пеллет. Заместитель гене-
рального директора ОАО «Бионет» Пётр ВЬЮНОВ расска-
зал, что предприятие сможет ежегодно выпускать из отхо-
дов гидролизного производства около 150 тысяч тонн био-
топлива, соответствующего мировым стандартам, будет 
создано более 200 постоянных рабочих мест.

Реализация проекта позволит восстановить инфра-
структуру и индустриальную базу градообразующего пред-
приятия, максимально эффективно и без вреда для окру-
жающей среды утилизировать промышленные отходы, рас-
ширить экспортный потенциал муниципального образова-
ния, привлечь в регион современные технологии.

На данном этапе ключевая проблема заключается в том, 
что предприятие не сможет выйти на проектную мощность 
без подсоединения к городской канализационной очист-
ной системе. Как сообщил первый заместитель главы адми-
нистрации Онежского района Андрей ВЕПРЕВ, нагрузка на 
систему значительно увеличится, потребуется реконструк-
ция очистных сооружений, которые и без того нуждаются в 
капитальном ремонте. Общая сумма инвестиций оценива-
ется в 310 млн рублей.
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Юрий ШАРОВ, 

депутат Архангельского 

областного Собрания: 

– Я сторонник прямых выборов вне за-
висимости от их уровня: только население 
должно формировать власть, назначение – 
это издевательство. Летний период прове-

дения предвыборной кампании предопределил низкий инте-
рес к ней населения. По информации на июль, только около 
четверти жителей области вообще что-либо слышали о вы-
борах главы региона. Наглядная агитация, которую штабы 
кандидатов разместили в городах, лишь несколько изменила 
ситуацию. Очень жаль, что региональный избирком вел себя 
крайне пассивно в этой связи. Сама избирательная кампа-
ния получилась скучная и бессодержательная. Я крайне удив-
лен, но из пяти кандидатов практически ни у одного нет бо-
лее или менее серьезной программы. Даже фаворит избира-
тельной гонки просто опубликовал планы министерств и ве-
домств регионального правительства. Это явно не програм-
ма. Что, кстати, еще раз подтверждает тезис экспертов: в Ар-
хангельской области попросту имеет место дефицит идей. Я 
прогнозирую высокий протестный потенциал избирателей: 
многие не готовы голосовать за власть. Но не видят и свое-
го кандидата. Поэтому отсидятся дома либо проголосуют 
за действующего главу региона. Вероятность второго тура 
крайне высока – ни один из претендентов, на мой взгляд, не 
сможет с первого раза взять более 50% голосов. А кто побе-
дит во втором туре – это вообще гадание на кофейной гуще.

Губерния
Акценты

Резонанс 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

– Избирательная кампания действи-
тельно складывается ровно, без скан-
далов. Пока... Может, еще будут попыт-
ки их спровоцировать: некоторым пар-
тиям выгодно дискредитировать леги-
тимность происходящего.

Когда определились претенденты на 
пост, стало понятно, что перед Игорем 
Орловым стоит одна задача – подтверж-
дение губернаторских полномочий. Штаб 
решил использовать предвыборный пе-
риод для улучшения узнаваемости Иго-
ря Анатольевича, была сделана попытка 
консолидировать элиту региона вокруг 
его фигуры, чего нам всегда не хватало... 
Большого давления на избирателей не 
оказывалось, да это и бессмысленно в 
летний период из-за отвлеченности из-
бирателей на отпускные дела.

Кандидаты от парламентских пар-
тий работают на авторитет своих поли-
тических объединений: через год выбо-
ры в Госдуму. Прежде всего это касает-
ся сильно персонализированной кам-
пании ЛДПР: скорее всего, партия вы-
двинет в следующем году Ольгу Оси-
цыну в качестве кандидата в Госдуму 
по одномандатному избирательному 
округу.

Думаю, активность кандидатов на 
этой неделе сильно возрастет. Есть рас-
пространенное предположение, что до 
40% избирателей определятся – идти 
голосовать или нет и за кого – в послед-
ний момент. Что касается личных про-
гнозов, то при явке в 30% Игорь Орлов 
может набрать около 70% голосов. 

Многое будет зависеть от условий 
внешнего характера. Например, от пого-
ды. При этом трудно предположить, что 
именно принесет теплый осенний день: 
кто отправится на избирательные участ-
ки, а кто – в лес и на огороды...

Что касается элиты, по моим ощу-
щениям, малая ее часть в Архангельске 
искренне желает победы Игорю Орло-

ву. Это давно сложившаяся традиция: 
удобно, когда губернатор не имеет 
большой силы, когда за него проголосо-
вало как можно меньше людей. Исполь-
зуя это, нетрудно оказывать на него по-
литическое давление. Избирательная 
кампания 2015 года показала, что зна-
ковые личности, способные повлиять 
на мнение жителей области, дистанци-
руются от публичной поддержки Иго-
ря Орлова. Если выборы перетекут во 
второй тур, это может поставить крест 
на его дальнейших политических ам-
бициях. 

От других кандидатов идет много 
критики по поводу экономического со-
стояния области – это результат прова-
ленной работы на пиар-фронте. Поче-
му возникла установка, что Игорь Ор-
лов отвечает в области за каждую яму 
на проселочных дорогах? Решение этих 
проблем в компетенции совсем других 
людей. Оппоненты действующего главы 
региона, на мой взгляд, не имеют само-
стоятельных политических платформ, 
им нечего предложить обществу – вот 
и идут «от противного».

Андрей ЧУРАКОВ, 

политолог: 

Александр ГРЕВЦОВ, 

депутат Архангельской 

городской Думы:

– Чем более развита система прямых вы-
боров, тем лучше. Люди должны сами прини-
мать решения и выбирать власть, чтобы по-
том не перекладывать ответственность: «это 

не мы выбрали, это нам назначили». Другой вопрос, как ре-
ализуется процесс «народного» голосования.

Во-первых, придуман странный муниципальный фильтр, 
который большинство «оппозиционных» кандидатов прош-
ли с помощью партии власти. Получается, что «оппозици-
онные» кандидаты пришли к губернатору и сказали: «Игорь 
Анатольевич, нам не нравится, как вы работаете, помогите 
нам сместить вас». Смешно же!

Во-вторых, уже очень много написано о времени прове-
дения единого дня голосования. Перенесите выборы хотя бы 
на октябрь, а лучше на декабрь или март, и вы получите со-
вершенно другие результаты. А так – не исключаю, что явка 
будет сорвана и вряд ли дотянет до 30%. В этом случае ре-
зультаты выборов будут определять не избиратели, имею-
щие собственное мнение, а избиратели, мобилизованные 
кандидатами. А это, как вы понимаете, совершенно другой 
расклад и совершенно иной уровень народной поддержки.

Сама же предвыборная кампания идет вяло: это как раз 
следствие того, что конкуренция была искусственно огра-
ничена. Это исключает появление ярких независимых по-
литиков.

ном режиме, – заявил он. – Там 
осталось найти средства на по-
догрев мазута для котельной: 
цена вопроса – 11 млн в год. Эти 
деньги не включены в тариф».

Кроме того, прокуратуру 
беспокоит отсутствие лицен-
зионной документации у семи 
организаций, в собственно-
сти которых находятся пожа-
ро– и взрывоопасные объек-
ты: ООО «Альянс ТеплоЭнерго» 
(Пинежский район), ООО «Водо-
канал» (Вельский район), ФГУП 
«Котласское», МБУ «Приводин-
ское», ИП Кашликов, ИП Ше-
нин (оба – Котласский район) и 
ООО «Дмит ровский леспром-
хоз» (Устьянский район).

До 15 сентября органы мест-
ного самоуправления поселе-
ний и городских округов долж-
ны завершить проверки и вы-
дать паспорта готовности по-
требителей тепловой энергии, 
а до 1 ноября – выдать такие 
пас порта коммунальным орга-
низациям.

По версии следственных органов, Сер-
гей Рыжков вопреки интересам МУПа и му-
ниципалитета продал транспортные сред-
ства и офисную технику предприятия, а за-
тем заключил с покупателями договоры 
аренды указанного имущества. Эти дей-
ствия были трактованы как безвозмездное 
отчуждение имущества «Водоканала» на 
общую сумму около 5 млн рублей. Cергею 
Рыжкову, депутату Архангельской город-

ской Думы, грозит до четырех лет лишения 
свободы.

Сейчас на рассмотрении судьи Ломоно-
совского районного суда Натальи ЧЕБЫКИ-
НОЙ находятся два «депутатских» дела: вто-
рое касается преднамеренного банкротства 
лесозавода №3. На скамье подсудимых – 
депутат Архангельского областного Собра-
ния Сергей МЫШКОВСКИЙ и бывший депу-
тат городской Думы Виталий ГРАФ. 

Директору «Водоканала» 
дали «отсрочку»
Рассмотрение уголовного 
дела в отношении 
директора архангельского 
муниципального 
предприятия «Водоканал» 
Сергея РЫЖКОВА отложено 
до конца сентября: 
такое решение принял 
Ломоносовский районный 
суд. Как уже сообщал «БК», 
руководитель 
МУПа обвиняется 
в злоупотреблении 
полномочиями. Ф
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 ■Реализация проекта «Белкомур» 
сдвинулась с места

В Китае заключено соглашение о совместной реа-

лизации проекта строительства железнодорожной ма-

гистрали «Белкомур». Подписи под документом поста-

вили генеральный директор ОАО МК «Белкомур» Юрий 

ДЕМОЧКИН и генеральный директор Poly Technologies, 

Inc Ван ЛИНЬ.

Как сообщает пресс-служба Правительства Архангель-
ской области, окончательные договоренности были достиг-
нуты в рамках визита в Китайскую Народную Республику 
Президента России Владимира ПУТИНА. В церемонии так-
же приняли участие врио губернатора Архангельской обла-
сти Игорь ОРЛОВ, глава Республики Коми Вячеслав ГАЙ-
ЗЕР и министр транспорта Пермского края Алмаз ЗАКИЕВ.

Проект «Белкомур» (Белое море – Коми – Урал) пред-
полагает строительство железнодорожной магистрали Ар-
хангельск – Сыктывкар – Соликамск (Пермь) протяженно-
стью 1161 километр и выступает логистической основой 
комплексного промышленного и инфраструктурного раз-
вития регионов Европейского Севера России. Строитель-
ство «Белкомура» активно поддерживают Ненецкий и Яма-
ло-Ненецкий автономные округа, Кировская и Свердлов-
ская области, Республика Карелия.

Подписанное соглашение предполагает, что компания 
Poly Technologies, Inc станет генподрядчиком: примет уча-
стие в финансировании, проектировании и строительстве 
новых участков (712 км магистрали) и модернизации дей-
ствующих отрезков (449 км железной дороги). Китайская 
корпорация также заявила о намерениях обеспечить при-
влечение заемных средств при наличии гарантий возврат-
ности и доходности привлекаемых инвестиций.

 ■НАО получил возможность 
выбирать депутата в Госдуму

Центризбирком утвердил проект схемы одноман-

датных избирательных округов для проведения выбо-

ров депутатов Государственной Думы РФ 7-го созыва, 

которые пройдут в сентябре 2016 года. 

В соответствии с проектом документа вся территория 
России поделена на 225 избирательных округа. Избирате-
ли Ненецкого автономного округа выберут своего депутата 
по одномандатному избирательному округу № 221, сооб-
щает сайт администрации НАО. Кандидаты на места в ниж-
нюю палату российского парламента могут выдвигаться как 
от политических партий, так и в порядке самовыдвижения.

Выборы будут проходить по смешанной системе. Поло-
вина депутатов будет избрана от территорий в соответствии 
с нарезанными избирательными округами, половина – по 
партийным спискам. Изменившееся в 2014 году законода-
тельство позволяет даже малочисленным субъектам РФ, к 
которым относится Ненецкий автономный округ, где заре-
гистрировано 33 тысячи избирателей, делегировать свое-
го депутата в Госдуму.

НАО входит в 15 регионов страны, которые будут иметь 
на своей территории по одному избирательному округу, 
хотя граждан, обладающих правом голосовать, в каждом 
из них меньше «нормы представительства». Последний раз 
жители Ненецкого АО выбирали своего депутата в Госду-
му в 2003 году. Интересы региона в российском парламен-
те представлял Герой Советского Союза, Герой России Ар-
тур ЧИЛИНГАРОВ.

 ■Средняя зарплата чиновника 
в области – 51 730 рублей

Архангельскстат опубликовал сведения о числен-

ности и оплате труда государственных гражданских 

и муниципальных служащих региона в первом полу-

годии 2015 года.

В органах законодательной власти Архангельской обла-
сти занято 110 человек, в среднем они получают по 93 786 
руб лей. В органах исполнительной власти служат 6 312 че-
ловек, их средняя заработная плата составляет 51 730 ру-
блей. В органах судебной власти и прокуратуры заняты 1291 
человек. Их средняя зарплата составляет 41 656 рублей.

 ■Студент САФУ победил 
на техконкурсе в Москве

В Москве завершился всероссийский конкурс ра-

бот научно-технического творчества студентов учреж-

дений среднего профессионального образования. В 

числе его победителей – Сергей СЕЛЯНИНОВ, студент 

4-го курса лесотехнического колледжа САФУ.

Конкурс проводился с 1 июля по 28 августа. Состоялось 
два тура – отборочный (заочный) и финальный (очный), ко-
торый прошел в столице в форме публичных защит проек-
тов перед членами жюри. В номинации «Транспорт» побе-
ду одержал учащийся САФУ Сергей Селянинов.

«У вездехода электромеханическая трансмиссия. К нему 
подобраны узлы и агрегаты, которые выпускает россий-
ская промышленность, каждое колесо вращается при по-
мощи отдельного двигателя, что позволяет повысить про-
ходимость, кузов выполнен из пластика», – рассказал об 
особенностях спроектированного Сергеем снегоболото-
хода научный руководитель проекта Алексей ТЮРИН.
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Деловая среда

ИП Игнатьева О.А. Реклама.

Ау тентичное узбек-
ское меню – новое трендо-
вое предложение ЯКИ’ДА 
RESTAURANT GROUP, где 
успешно развиваются три 
других сегмента ресторан-
ного бизнеса: японская, ки-
тайская, итальянская кухни. 
Сегодня в холдинг с объеди-
ненным колл-центром вхо-
дят четыре онлайн-ресто-
рана: «Фигаро», «Яки’да», 
Wokki’Da и «Чайхона», где го-
товят пиццу и пасту, суши и 
роллы, лапшу в коробочках, 
всевозможные салаты, супы 
и горячие блюда.

«У нас вы можете зака-
зать настоящий узбекский 
плов из риса «Девзира», – 
рассказывает шеф-повар 
ресторана «Чайхона» Таир. 
– Для него мы специаль-
но закупаем сочную ба-
ранину на косточке, суше-
ный барбарис, свежий чес-
нок и оригинальные спец-
ии». Таир был признан луч-
шим из восьми претенден-
тов на место, и это подтвер-
дит любой, кто насладился 
вкусом лагмана – толстой 
лапши из вручную тянутого 
теста с телятиной и острым 
соусом с сельдереем, а так-
же мантами, самсой, ачичу-
ком и неповторимыми сала-
тами с истинно восточным 
колоритом.

В красочном онлайн-ме-
ню сайта yakida29.ru пред-
ставлены разные направле-
ния мировой кухни с акцен-
тами на национальных тра-
дициях и эксклюзивных ав-
торских блюдах. Вам пред-
лагают кухню хорошего ре-
сторана по демократичным 
ценам кафе. Все блюда в 
фирменной упаковке приво-
зит вежливый курьер – точ-
но в срок, в назначенное ме-
сто. Доставка – бесплатно, 
минимальная сумма заказа 
200 рублей.

«Мы принимаем не-
сколько тысяч заказов в не-
делю, не только в пределах 
городской черты, но и из 
отдаленных районов горо-
да и дачных поселков, – го-
ворит руководитель колл-
центра компании Алена. – В 
центре Архангельска ожи-
дание заказа не превыша-
ет часа. Любое опоздание 
рассматривается у нас как 
ЧП корпоративного мас-
штаба. Действия всех под-
разделений координирует 
внутренняя служба контро-
ля качества». Вкусно, каче-
ственно и безопасно – так 
можно охарактеризовать 
продукцию заведений, хо-
рошо известных архангело-
городцам: 

• Д омашнее кафе 

«Фигаро» – скромный и 
элегантный стиль итальян-
ской деревни, фотографии 
известных мастеров, пере-
дающие дух и настроение 
разных эпох. Простая и за-
вораживающая атмосфе-
ра уютных домашних по-
сиделок.

• Флэш-кафе – город-
ское кафе с демократич-
ными ценами. Яркие кон-
трастные тона интерьера, 
репродукции картин масте-
ров раннего супрематизма. 
В меню – блюда японской и 
итальянской кухонь. 

• Wokki’Da – кафе на 
фуд-корте торгово-раз-

влекательного центра «Ев-
ропарк». Современный ин-
терьер в духе индустриаль-
ного минимализма. В меню 
– азиатская лапша и рис, 
приготовленные на воке, 
суши и роллы по шок-цене, 
а также блюда европейской 
кухни. 

Для тех, кто спешит, на 
первом этаже центра уста-
новлена экспресс-стойка – 
пока вы совершаете запла-
нированные покупки, ваш 
заказ будет готов и упако-
ван в течение 15 минут.

Оформить заказ с до-
ставкой  очень просто: мож-
но позвонить по телефо-
ну или оставить заявку на 
сайте esd29.ru, а, вступив в 
группу ВКонтакте, вы всегда 
будете в курсе акций, ски-
док и  предложений. 

Мы гарантируем опе-
ративное обслуживание и 
вкусную, качественную еду 
по доступной цене. Фор-
ма оплаты – любая: налич-
ные, онлайн-платеж или 
пластиковая карта – через 
мобильный терминал. Еще 
одно наше преимущество – 
возможность рассчитаться 
бонусными баллами, кото-
рые начисляются при каж-
дом заказе. Если вы внима-
тельно следите за акциями, 
то у вас есть шанс обстоя-
тельно ознакомиться с на-
шим меню по шок-цене – со 
скидкой до 50%.

Гид «БК»: Изыски мировой кухни с доставкой на дом

Войти во вкус
До недавних 
пор почти все 
представления 
северян об 
узбекской кухне 
сводились к двум 
словам – «плов» 
и «лепёшка», но с 
запуском проекта 
«Чайхона» ЯКИ’ДА 
RESTAURANT GROUP 
в наш лексикон 
входят новые 
названия: самса, 
лагман, ачичук, 
манты... 

•  В компании работают более 150 человек
• Каждое меню уникально и имеет 

эксклюзивный дизайн
• Каждое блюдо – авторское, созданное на 

основе опыта и пожеланий наших клиентов
•  В компании создана уникальная учебная 

база, где любой желающий может за краткий 
срок повысить свой профессиональный 
уровень, чтобы в дальнейшем сделать 
достойную карьеру.

•  Компания использует передовые 
IT-технологии сервисного 
и пищевого оборудования

•  Мы предлагаем трендовые концепты 
и создаем моду на свою продукцию

•  Особенность нашего бизнеса – привлечение 
узконаправленных специалистов и 
непрерывное повышение профессионализма

ФАКТЫ О ЯКИ’ДА RESTAURANT GROUP

*Подробности условий акций узнавайте на наших сайтах или у оператора по тел. (8182) 43-11-11, 43-22-22

Единая служба доставки Яки`Да Restaurant Group
(8182) 43-11-11, 43-22-22. Онлайн-заказ esd29.ru.

Меню на сайтах:
www.chaihona29.ru, www.yakida29.ru, www.figaro29.ru

Пресс-релиз

 ■ «Архэнерго»: 
ПодКЛЮЧиться стало проще

Филиал ПАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 

(дочерняя компания ПАО «Россети») начал активную 

реализацию дополнительных услуг для клиентов. Те-

перь потребители, которые заключают с сетевой ком-

панией договоры на технологическое присоединение к 

электросетям, могут не только получить точку подклю-

чения, но и доверить опытным специалистам установ-

ку счетчиков и монтаж провода от опоры линии элек-

тропередачи до объекта. 

Правильно осуществить ту часть работ, которую по до-
говору заявитель должен выполнить сам, чтобы подклю-
читься к электросетям, по силам не каждому. Обращение 
к услугам сторонних организаций может привести к нару-
шениям нормативных требований при подготовке энерго-
принимающих устройств. Кроме того, придется самосто-
ятельно приобретать необходимые материалы, а также от-
дельно оплачивать монтажные работы. 

«Наши специалисты закупят, смонтируют счетчик, шкаф 
учета, протянут самонесущий изолированный провод, а 
также при необходимости установят металлоконструкции, 
новые опоры и завершат подсоединение к сети, – поясня-
ет заместитель директора по развитию и реализации 

услуг «Архэнерго» Ольга БОРИСОВА. – Мы постарались 
максимально оптимизировать стоимость дополнительных 
услуг: материалы и выполнение работ «под ключ» будут сто-
ить порядка 16 тысяч рублей, в отдельных случаях – до 35 
тысяч рублей. Доставку всего необходимого филиал осу-
ществляет за свой счет».

Техприсоединения «под ключ» значительно облегчает 
процесс исполнения технических условий по договору со 
стороны заявителей. 

За оформлением услуги можно обратиться в Центр об-
служивания клиентов «Архэнерго» по адресу: г. Архангельск, 
пр. Советских Космонавтов, 175, корп. 1. Тел.: (8182) 24-29-
39; единый номер «горячей линии» МРСК Северо-Запада – 
8-800-333-02-52. 

В перечне дополнительных услуг, предоставляемых 
«Арх энерго», – более ста наименований. С полным списком 
можно ознакомиться на сайте компании или в Центре об-
служивания клиентов.

arhenergo.mrsksevzap.ru

Маркетинг: Региональный продовольственный бренд пытаются реанимировать

Региональный бренд – чрез-
вычайно мощный инструмент тор-
говли, способный поднять уро-
вень продаж во всей отрасли, в 
частности в пищевой промыш-
ленности, – уверен руководитель 
проекта «Товар29.рф» Сергей 
ЛЕБЕДЬ. 

«У нас в стране распростране-
на практика продвижения брен-
дов, связанных с конкретным про-
дуктом. Вологжане, к примеру, за-
регистрировали в Роспатенте то-
варную марку «Вологодское мас-
ло», а администрация Астрахан-
ской области – товарные знаки 

«Астраханский арбуз», «Астра-
ханские томаты» и «Астраханская 
рыба». Более масштабное брен-
дирование – когда продвигается 
продукция всего региона – в Рос-
сии пока применяется редко. Из 
успешных идей можно вспомнить, 
пожалуй, только проект «Сдела-
но в Татарстане», но это был очень 
большой проект, включавший соз-
дание государственного регио-
нального бренда и серию обще-
ственных мероприятий по его по-
пуляризации», – отмечает Сергей 
Лебедь.

Самое интересное, что «мест-
ные» бренды широко используют-
ся производителями из других 
регионов. На прилавках архан-
гельских магазинов можно най-
ти «Двинское» масло, привезен-
ное из Московской области, «По-

морские» котлеты, сделанные в 
Санкт-Петербурге и т. д. Исполь-
зуя отчасти невнимание потре-
бителей, отчасти – желание по-
купать «свое родное», маркето-
логи добиваются желаемого ре-
зультата. Продукцию, действи-

тельно произведенную в Архан-
гельской области, найти на при-
лавках магазинов нелегко: она 
просто теряется в общей массе 
пестрых этикеток.

В Архангельской области уже 
предпринимались попытки ввести 
элементы локального брендиро-
вания. Некоторые торговые сети 
проводят собственные PR -кам-
пании по продвижению местных 
продуктов. Однако единого «зон-
тичного» бренда, когда идея дохо-
дит до реализации, пока не пред-
лагал никто. По мнению инициа-
торов проекта, сейчас для этого 
самое подходящее время. Из-за 
сложной экономической ситуа-
ции потребители более осознан-
но подходят к покупкам, а значит, 
склонны прислушиваться к аргу-
ментам «за» поддержку местных 
производителей.

Сделано в Архангельской области
Вернуться к созданию регионального 
«зонтичного» продовольственного бренда – 
главная идея нового проекта «Товар29.рф», 
появившегося в Архангельской области. 
Как считают авторы проекта, в нем примут участие 
и заинтересованные участники рынка, и население.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Проект «Товар29.рф» предполагает разработ-
ку единой маркировки для всех продовольствен-
ных товаров, произведенных на территории реги-
она. Принципиальное согласие от многих произво-
дителей уже получено, есть поддержка и со сторо-
ны Правительства Архангельской области. Сейчас 
мы проводим открытый конкурс на выбор символа 
местной продукции. Любой желающий может зай-
ти на наш сайт и проголосовать за имеющийся ва-
риант или предложить свой.

Сергей ЛЕБЕДЬ,

руководитель проекта «Товар29.рф»:
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Общество
Событие: Tele2 объединил десятки творческих инициатив

Фестиваль стал первым ша-
гом на пути преобразования тер-
ритории в районе набережной 
Северной Двины, включающей в 
себя Петровский сквер и Красную 
пристань с шхуной «Запад» . «На 
этом месте в XIV веке был постро-
ен Михайло-Архангельский мона-

стырь, с которого началось осно-
вание Архангельска. До револю-
ции здесь находился очень попу-
лярный в городе сквер, где про-
ходили государственные празд-
ники. Был создан мемориальный 
Петровский комплекс, состоявший 
из домика Петра Первого и памят-

ника императору. После револю-
ции все это было намеренно вы-
черкнуто из истории Архангель-
ска – здесь организовали штаб 
управления гражданской оборо-
ны, а территорию оцепили... Наша 
идея – вернуть в городскую среду 
этот объект. В сквере должны гу-
лять люди, проходить фестивали и 
концерты. Первый шаг уже сделан: 
«ЧестФест» – это большой успех, 
ключевую роль в котором сыграл 
альтернативный оператор мобиль-
ной связи Tele2», – рассказыва-
ет представитель центра под-
держки творческих индустрий 
«Футурист» Евгений ТЕНЕТОВ. 

Согласно концепции, разрабо-
танной центром «Футурист» и под-
держанной Правительством Ар-
хангельской области, здесь пла-
нируется создание туристической 
зоны, где должны найти свое ме-
сто как ранее находившиеся исто-
рические объекты (домик Петра I 
и беседка Грина), так и современ-
ные малые архитектурные фор-
мы. Макет с изображением про-
екта реконструкции в ходе «Чест-
Феста» был установлен в Петров-
ском сквере около памятника Пе-
тру Первому.

Основная идея «ЧестФеста» 
заключается в том, что для созда-
ния яркого мероприятия не обяза-
тельно участие суперзвезд. Доста-
точно пригласить местных жите-
лей, которые занимаются своим 
любимым делом, делают его хо-
рошо и честно. Именно поэтому 
основные зоны фестиваля носи-
ли названия «Честная еда», «Чест-
ная музыка», «Честные вещи» и 

«Честный спорт».«Мы, например, 
представили наш традиционный 
бургер с честной говяжьей котле-
той, сэндвичи, темпуру с ананасом 
и креветкой, а на десерт – шоко-
ладные кексы. Занимаемся кейте-
рингом, выездным обслуживани-
ем свадеб, корпоративов, презен-
таций, выпускных вечеров и дру-
гих праздников. Особенность на-
шего проекта заключается в том, 
что вы можете сами включиться в 
процесс или просто расслабиться 
и получать удовольствие», – рас-
сказал лидер проекта «Открытая 
кухня» Андрей АНИКИЕВ. 

На площадке «Честные вещи» 
были представлены: дизайнерская 
одежда, аксессуары ручной рабо-
ты из кожи, игрушки, открытки, ин-
терьерные украшения от мастер-
ских Inside, «Ручные вещи», Froggy 
Glass Studio, «Множество», ком-
пании «Доска-Треска» и дизайне-
ра одежды Алены Малыгиной. С 
Tele2 все честно, местные масте-
ра не скрывают выручку: все вме-
сте они заработали на фестивале 
более 100 000 рублей.

Одним из самых ярких событий 
фестиваля стало создание креа-
тивной лавки общения. Под ру-
ководством художников Алексан-
дра МЕНУХОВА и Ильи КУЗУБО-
ВА в течение дня взрослые и дети 
расписывали в традиционных се-
верных техниках дощечки в фор-
ме рыб. Всего пятнадцатиметро-
вую скамейку украсили более 200 
заготовок! Теперь в районе ранее 
заброшенного сквера появилась 
обустроенная территория, удоб-
ная для прогулок и общения, а сам 

арт-объект стал новой достопри-
мечательностью набережной Се-
верной Двины.

Любители активного отды-
ха развлекались на территории 
«Честного спорта», где из желаю-
щих выстроилась настоящая оче-
редь. На территории «Честной му-
зыки» отыграли известные архан-
гельские группы «Корица», «Аки-
мова и Клякса», Life In 85, Myke N' 
Gang, Cosmic Hurricane. В переры-
вах между выступлениями музы-
кальных коллективов студия «Раду-
га» проводила для всех желающих 
танцевальные мастер-классы. Ура-
ганный сет устроил DJ BRBachman: 
слушатели не расходились до са-
мого конца фестиваля. 

«Для меня главное открытие 
фестиваля – это люди, говорит ди-
ректор архангельского филиа-
ла Tele2 Александр КУЛЬБА. – 
На этапе подготовки мы не были 
уверены, сможем ли найти нужное 
число участников. Но оказалось, 
что в Архангельске и Северодвин-
ске есть огромное количество уни-
кальных проектов, талантливых го-
рожан, профессионалов высочай-
шего уровня, которые любят свое 
дело, делают его хорошо и честно. 
Я очень рад, что благодаря «Чест-
Фесту» нам удалось обратить вни-
мание архангелогородцев на мест-
ные бренды, на небольшие локаль-
ные компании, которые делают ка-
чественные вещи по доступным 
ценам. Более того, все вместе мы 
сделали Петровский сквер новым 
местом для отдыха и общения, а 
значит, фестиваль удался».

Илья ЛЕОНЮК

Фестиваль без звёзд собрал 7000 гостей
Открытый городской фестиваль «ЧестФест» прошел 
в Архангельске. В Петровском сквере альтернативный 
оператор мобильной связи Tele2 объединил десятки 
творческих и инициативных участников, собрал более 
7000 гостей. Площадка для фестиваля выбрана 
по инициативе центра поддержки творческих 
индустрий «Футурист». 
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Облик города

Взгляд: Топонимика – частное видение или общее мнение?

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclass@mail.ru, дополнительно указав свои кон-
тактные данные и ИНН, если плательщик – предпринима-
тель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 12 
или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше объ-
явление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, бух-
учет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юридических ус-
луг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, wk.com/yur29, www.
юридический-актив.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») Peugeot 
Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, цвет синий. 
360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Продам отдел белорусского трикотажа (дилерский договор) 
в т/ц «Адмиралтейский». Тел. +79115594748

 ■ Продается оборудование продовольственного, продуктово-
го магазинов. Хорошее состояние, недорого. Тел. 8-921-720-5335.

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офисного 
здания в центре Архангельска. Возможное использование: при-
ем и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт розничной тор-
говли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67-04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

На заседаниях комиссии по топо-
нимике постоянно наблюдаю прояв-
ления этого крайне обострившегося 
зуда присвоения новых имен всему – 
от офисов, школ и спортзалов до скве-
ров и автобусных остановок, не говоря 
уже об улицах и площадях. Все годится 
жаждущим «пометить» вечность соб-
ственным пониманием истории. Объ-
яснять целеустремленным гражданам, 
что это их частное видение историче-
ской справедливости, а не общее мне-
ние горожан, бесполезно.

Родственники героя-танкиста, 
практически не жившего в Архангель-
ске, никогда не согласятся с тем, что 
его именем нельзя именовать часть 
площади в центре Архангельска. Они 
настояли, и площадь имени Павлина 
Виноградова, так названная в целях 
сохранения памяти о герое-револю-
ционере, после возвращения истори-
ческого названия Троицкому проспек-
ту исчезла. У героя-революционера не 
оказалось родственников…

Но проблема здесь не в «переиме-
нователях». Проблема в скорости эко-
номических и социальных перемен. В 

прошлом веке в одном социально-эко-
номическом укладе формировалось 
два-три поколения и национальная 
идентичность еще как-то могла укре-
пляться в сознании большинства. 

Теперь темп перемен стал короче 
срока «жизни» поколения, и все мы, 
имеющие разное поколенчески-кол-
лективное мироощущение, представ-
ление о справедливости, даже эти-
ку, живем вместе. Значит, надо ис-
кать неконфликтные способы сосуще-
ствования. Прекрасно было бы всем 
вместе исповедовать одну идеоло-
гию, одну религию, но в нашей мно-
гокультурной, многоконфессиональ-
ной стране это не получается.

Европа первой, в силу темпов свое-
го развития, столкнулась с невозмож-
ностью создания поликультурной сре-
ды в обществе, состоящем из предста-
вителей разных наций и религий. Она 
вынуждена была принять толерант-
ность как основу общественных ком-
муникаций. И сейчас уже выросло по-
коление толерантных европейцев. Хо-
рошо это или плохо, не нам судить, это 
их выбор. Но посмотрите на нашу мо-
лодежь: в них это уже есть. Причем без 
всякого воздействия, даже вопреки по-
пыткам государственного «патриоти-
ческого воспитания».

Толерантность на Севере веками 
была основой сосуществования с со-
седями-россиянами и соседями-евро-
пейцами. Это отразилось и в нашей то-
понимике. Более пяти веков Маймаксе 
и Соломбале, Кегострову и Уйме. Эти 
топонимы пришли от финно-угров. То-
поним Фактория – от англоязычных 
купцов, а Экономия появились благо-
даря прямым инвестициям стран Ан-
танты в «крутые» годы. Бывшие улицы 
Кирочная, Английская, Французская, 
Прусская (теперь Кедрова) – тоже при-
знак высокотолерантной обществен-
ной среды. Можно приводить множе-
ство примеров неполитического обра-
зования топонимов Архангельска. 

С толерантностью, конечно, боро-
лись. В топонимике, в частности. На-
пример, на зависть современным «пе-
реименователям» в 1948 году в Архан-
гельске разом было переименовано аж 
110 улиц! Жителей города, естествен-
но, никто не спросил. Такое переиме-
нование смотрится диковато, но кто 
нас знает… Порой уже не кажется не-
возможным возврат лет через пять-
десять идеологии всеобщего равен-
ства. Тогда Энгельс и Ванеев могут 
вновь стать частью наших тотемов, а с 
«переименователей» еще спросится... 

В 2006 году в своей работе «Име-
на архангельских улиц», представлен-
ной на городском конкурсе исследо-
вательских работ, ученица 3А клас-
са школы №25 Ксения Ненашева на-
писала: «Названия улиц – это отраже-
ние жизни города и страны. Отжива-
ют свой век какие-то явления – исче-
зают названия улиц, связанные с ними. 
Новые названия рассказывают о пере-
менах в жизни города, о новых героях, 
событиях, которые город пережил… К 
вопросам переименований надо под-
ходить предельно щепетильно, всякий 
раз привлекая специалистов и широ-
кую общественность». 

Почувствуйте разницу толерантно-
го мышления поколения, входящего в 
жизнь, и традиционалистского подхо-
да «переименователей» из поколений 
уходящих. Признавая возможность и 
даже необходимость появления новых 
топонимов, ребенок говорит об обяза-
тельном предварительном консенсу-
се большинства специалистов и обще-
ства, а не о сравнении Кедрова с Гит-
лером. «Устами младенца глаголет ис-
тина». Давайте не будем менять име-
на улиц и площадей Архангельска без 
согласия горожан на общегородском 
референдуме. Сохраним в нас, в об-
ществе доброту и уважение. 

Страсти по переименованию

Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

Промозглый 2015 год в Архангельске запомнится не только 
увядшими финансовыми потенциями или выборами 
без выбора, но и неожиданным эмоциональным обострениями 
обыденных житейских вопросов. Вдруг вспыхнули страсти по 
переименованию улиц и площадей. Что случилось? 
Ведь переименование городов, улиц, топонимов – тема тонкая, 
зачастую болезненная для целых поколений. 

– К вопросу переименования улиц нужно подходить очень аккуратно. 
Мы меняем их названия и, как нам кажется, восстанавливаем историче-
скую справедливость. Я не сторонник такой позиции. У каждого времени 
есть свои герои и антигерои. История очень многогранна. Сейчас много 
говорится о том, чтобы «освободить» улицы города от упоминаний о тех, 
чьи имена связаны с «красным террором», Гражданской войной. Миха-
ил Кедров был оправдан еще в 1941 году, реабилитирован в 1953-м. Па-
мятники Кларе Цеткин установлены в Лейпциге и Дрездене. Эти и мно-
гие другие имена связаны с периодом становления советской власти.

«Красный террор» начался по команде Ленина, после убийства Уриц-
кого. Следуя такой логике, мы можем дойти до переименования площа-
дей и улиц Ленина во всех городах... Если эти вопросы актуальны и вызы-
вают интерес общественности, в любом случае они не должны решаться 
ни комиссией по топонимике, ни инициативной группой, ни тридцатью де-
путатами городской Думы – только на референдуме архангелогородцев.

Дмитрий ЮРКОВ, 

депутат Архангельской городской Думы: 

Акценты

 ■Сбор ископаемых на продажу 
привлёк внимание прокуратуры

Архангельская природоохранная прокуратура пла-

нирует мероприятия, направленные на сохранение 

древнейших ископаемых остатков вендской фауны 

на территории Приморского района. Внимание ведом-

ства привлек набирающий обороты сбор палеонтоло-

гических объектов в коммерческих целях.

Еще в 70-80-е годы ХХ века геологи обнаружили в При-
морском районе Архангельской области ископаемые остат-
ки многоклеточных животных и растений, существовавших 
на Земле около 600 млн лет назад. Таких находок в мире 
было сделано лишь несколько: в Австралии, Южной Афри-
ке, Северной Америке и в нашем регионе.

Беломорские ископаемые уникальны своим разнообра-
зием и высокой степенью сохранности палеонтологического 
материала. Около половины из 57 выявленных видов являют-
ся эндемиками (то есть видами, нигде за пределами данно-
го района не обнаруженными). С начала XXI века процесс не-
санкционированного сбора и продажи за границей образцов 
вендской фауны Беломорья приобрел угрожающий характер, 
сообщает пресс-служба прокуратуры Архангельской области.

 ■ «Горячая линия» омбудсмена 
будет работать в день выборов

13 сентября 2015 года, в единый день голосования, 

команда уполномоченного по правам человека в Архан-

гельской области будет отслеживать законность изби-

рательного процесса досрочных выборов губернатора. 

Интересующие вопросы можно задать по телефону 
(8182) 20-72-96, сообщает пресс-центр Правительства Ар-
хангельской области.

Подача тепла в жилой фонд 

Архангельска должна начаться с 

7 сентября: такое распоряжение 

подписал мэр областного цен-

тра Виктор ПАВЛЕНКО. В этом 

году оно принято раньше обыч-

ного с учетом погодных условий 

и многочисленных обращений 

горожан. Подключение отопле-

ния займет около недели, сооб-

щает пресс-служба мэрии.

Зеленодольский судостроительный 

завод им. Горького (Республика Татар-

стан) направил на испытания в Северод-

винск плавучий док «Свияга», построен-

ный для обслуживания кораблей ВМФ 

РФ. «Свияга» предназначена для прове-

дения докового осмотра и ремонта ко-

раблей, а также для обеспечения транс-

портировки судов по внутренним водным 

путям. После испытаний док войдет в со-

став Северного флота ВМФ России.
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Стиль жизни
Портрет: «Home» Елены Трошиной

– Елена, вы выросли в 

музыкальной семье?

– Мой дядя играл на ба-
яне – он окончил музыкаль-
ную школу. Бабушка, ее 
братья и сестры прекрасно 
пели. Все домашние празд-
ники превращались в насто-
ящие концерты. Меня к этим 
вечерам активно приобща-
ли. Года в три-четыре я уже 
играла на ксилофоне. Но 
больше всего, конечно, лю-
била петь.

Когда подросла, меня 
отдали в эксперименталь-
ный музыкальный класс в 
Северодвинске: это был 
класс обычной общеобра-
зовательной школы, в кото-
ром все дети активно зани-
мались музыкой. Кто-то на 
инструментах играл, кто-то 
пел. Всем прививали любовь 
к нотной грамоте. Этот свое-
образный эксперимент да-
вал хорошие возможности, 
но, как ни странно, к концу 
восьмого класса професси-
онально заниматься музыкой 
стали только четверо из нас.

– А у вас музыкальная 

школа не отбила желания 

творить?

– Я была солисткой хора 
и чувствовала себя в этой 
роли прекрасно. Но в седь-

мом классе настал пере-
ломный момент. Мне надо-
ели бесконечные репети-
ции, ноты, учеба... Я захо-
тела стать парашютисткой. 
Подружка агитировала меня 
пойти в парашютные войска. 
Я решила так: если с перво-
го раза в музучилище не по-
ступлю – уйду в армию.

Слава богу, поступила 
в Архангельский музыкаль-
ный колледж. Мой педагог 
– сильный, ответственный 
и искренний – Нина Матве-
евна Демидова много рабо-
тала со мной, считала, что у 
меня редкий голос...

– Почему вы выбрали 

джаз? Это направление 

музыки дает столько же 

ощущений, сколько прыж-

ки с парашютом?

– Выезжая на первые га-
строли, пыталась петь рус-
ские романсы. Но ими много 
денег не заработаешь. Я это 
поняла и стала все больше 
петь на английском языке. 
В зарубежной музыке меня 
всегда тянуло к классиче-
скому, ортодоксальному 
джазу: он более понятный 
по смыслу, четкий по рит-
му, пусть и менее импрови-
зационный. Начинала я тог-
да именно с него – он давал 
мне энергию, драйв.

– Вы учились в Петро-

заводской консервато-

рии. Почему с такими ред-

кими голосовыми данны-

ми не решились попы-

тать счастья в Москве или 

Санкт-Петербурге?

– Решилась. После окон-
чания училища я поехала по-
ступать в Ленинградскую 
консерваторию. Экзамен 
сдала успешно, комиссия 
приняла на «ура». Но в тот 
год в консерваторию не за-
числяли иногородних – мест 
в общежитии не хватало. По-
этому меня оттуда и отпра-
вили в Петрозаводский фи-
лиал.

– В это же период вы 

начали гастролировать с 

джазовой программой?

– На втором курсе я за-
болела воспалением лег-
ких. Шел девяностый год – 
пустые полки в магазинах, 
талоны... Сложные были 
времена, и они меня подко-
сили: не смогла сдать зим-
нюю сессию, взяла акаде-
мический отпуск. Но целый 
год без пения – это было бы 
слишком тяжело для меня. 
И выход нашелся – выда-
лась возможность гастро-
лировать с польскими кол-
легами по Швейцарии. И вот 
я заключила первый в жизни 
контракт, это и стало нача-
лом моей карьеры. На учебу 
в вуз в итоге опоздала и на 
тот момент была уже отчис-
лена. Не долго думая, верну-
лась к своим друзьям и по-
ехала с гастролями на Вос-
ток.

– Как долго вы работа-

ли за границей?

– Сирия, Иордания, Ли-
ван, Катар, Эмираты... В 
Сирии отработала пять лет 
с талантливым пианистом. 
Именно там, кстати, позна-
комилась со своим будущим 
мужем, итальянцем: моло-
дой инженер приехал стро-
ить электростанцию на Вос-
токе. Мы встретились в пер-
вый день моего приезда из 
Ливана.

– Возникали сложно-

сти с развитием карьеры 

без высшего професси-

онального образования?

– Поначалу да. Когда вы-
шла замуж за Мауро, кото-
рый меня поддерживал во 
всех начинаниях, мы перее-
хали жить в Арабские Эми-
раты. Я родила двух дочерей 
и, чтоб не сидеть без работы, 
устроилась в музыкальную 
школу. Однажды мама одно-
го из учеников потребовала 
предъявить ей диплом. А я – 
«только лишь» выпускник Ар-
хангельского музыкального 
училища, солист академиче-
ского хора и ансамбля. Во-
калистам без высшего обра-
зования там не дается право 
на преподавание. Клиентке 
это сильно не понравилось, 
а меня выбило из колеи... Я 
приняла решение воспол-
нить пробел в образовании 
и выбрала для поступления 
Гнесинку.

– Не самый простой 

выбор. Как прошли всту-

пительные испытания?

– Да, всегда считалось, 
что туда пробиться без свя-
зей практически невозмож-
но. К тому же я была стар-
ше большинства абитури-
ентов. Моей второй девоч-
ке тогда было всего полго-
дика. Ехать поступать было 
страшно. Скрепя сердце по-
летела на прослушивание. 
Когда педагог начала меня 
распевать, сбежалась целая 
толпа. Уверяли – эта девуш-
ка уж точно поступит... Но не 
тут-то было. Конкуренция 
была очень достойной. Все 
же я прошла конкурс и при-
няла решение обучаться за-
очно и платно.

– А связь с Архангель-

ском поддерживали?

– Постоянно. Я много лет 
работаю с прекрасными ар-
хангельскими музыканта-
ми – Тимом Дорофеевым, 
Игорем Горьковым, Юрием 

Стрелковым, Олегом Юда-
новым. Первый наш концерт 
таким коллективом состоял-
ся в Северодвинске. Потом 
стали давать концерты в Ар-
хангельске, участвовали в 
фестивалях. Два раза я при-
глашала ребят выступить в 
Сирии, в старом, тогда еще 
не разрушенном войной го-
роде. Это были удивитель-
ные и плодотворные для нас 
времена. Мы тогда записа-
ли наш первый demo-диск. 
Он вышел действительно 
удачным, хотя планировал-
ся лишь как демонстрация 
наших возможностей.

– Вы исполняете джа-

зовые композиции, му-

зыканты импровизируют. 

Когда возникла мысль за-

писать полноценный аль-

бом?

– Мой хороший друг 
Алек Шихиев, с которым мы 
познакомились в Сирии в 
1994 году, уже 18 лет живет 
в Америке. Два года назад 
он предложил мне записать 
свой диск. Нашел прекрас-
ного композитора из Сан-

Франциско – Кийса Сандер-
са. Тексты для меня писала 
талантливый американский 
автор – Хелен Джонсон. Я 
предлагала ей темы, кото-
рые мне близки, и мы вме-
сте правили стихи. В итоге 
общими усилиями записа-
ли альбом «Magic of love», а 
вскоре и второй – «Home».

– Что для вас значит 

слово «дом»?

– Дом для меня – поня-
тие глобальное. Это и пла-
нета, и мой родной край. Я 
много гастролирую, часто 
переезжаю, но ведь где бы 
мы ни были, нас всегда тя-
нет к истокам. Это я осоз-
нала в полной мере. Обо-
жаю русские народные пес-
ни, очень скучаю по Северу. 
И чем старше становлюсь, 
тем чаще мне снится Бе-
лое море... Я люблю высту-
пать в Архангельске – здесь 
много талантливых, радуш-
ных людей. Муж обещал, что 
на пенсии мы все вместе бу-
дем жить в России. Север 
для меня навсегда останет-
ся домом.

«Не поступила бы на вокал – 
пошла бы в армию»
Елена ТРОШИНА – джазовая певица. 
Живет в Арабских Эмиратах, путешествует 
по миру с гастролями... С нашим краем 
ее связывает многое: она родилась 
и выросла в Северодвинске, окончила 
Архангельское музыкальное училище 
по классу вокала. От работы с такими 
мэтрами, как Игорь Горьковой и Тим 
Дорофеев, получает огромное удовольствие. 
Скоро в Музейном дворике в Архангельске 
состоится презентация нового альбома 
Елены с говорящим названием – «Home».

Юлия ШАЛГАЛИЕВА

журналист

БК

ОВЕН. У вас сейчас много целей, и 
если вы хотите чего-то добиться, то 
необходимо проявить решимость, 

иначе ситуация просто не сдвинется с мерт-
вой точки. Вам потребуется смекалка, даже 
хитрость в какой-то мере, чтобы впослед-
ствии обрести счастье и гармонию. В конеч-
ном итоге вы сможете разобраться с кон-
фликтными моментами.

ТЕЛЕЦ. Сейчас перед вами стоит 
цель добиться стабильности. Вы 
представляете, как этого можно до-

стичь, однако может не хватить выносливо-
сти и терпения, а также веры в собственные 
силы. Моральную поддержку вы можете по-
лучить от окружающих людей и своих близ-
ких, но вся работа ляжет прежде всего на вас.

БЛИЗНЕЦЫ. Если вы будете по-
стоянно отягощать себя мыслями, 
что нужно делать дальше, то так ни-

чего и не добьетесь, а только зря потратите 
силы. Старайтесь легче идти по жизни, хотя 
бы на этой неделе, тогда судьба сама выве-
дет вас туда, куда требуется. Если вы разре-
шите себе расслабиться, то сами увидите, 
как замечательно идет ваша жизнь и как мно-
го в ней различных прекрасных моментов.

РАК. Вам необходимо заняться 
каким-то новым делом, чтобы обре-
сти стабильность и упрочить суще-

ствующее положение. Для этого вы должны 
в корне изменить свои взгляды на жизнь. 
События этой недели заставят вас встать на 
голову, чтобы увидеть все под другим углом. 

ЛЕВ. В вашей жизни сейчас начнет 
пробиваться росток, который станет 
источником новых чувств и эмоций. 

Придут вдохновение и энергия, которых вам 
так не хватало, чтобы сбросить с себя око-
вы и взглянуть на окружающий мир свежим 
взглядом. Для творческих людей это будет 
наплыв новых идей, вы откроете себя в со-
вершенно новом ключе и начнете активную 
деятельность. 

ДЕВА. На будущей неделе возник-
нет много ситуаций, которые вам не-
обходимо разрешить. Но трудно бу-

дет это сделать, если вы не придете к согла-
сию с собой, а также с другими людьми. 
Можно увлечься мечтаниями и пойти по не-
верному пути. Обретите сейчас разумность, 
тщательно все взвешивайте и перепрове-
ряйте, согласуйте свои разум и сердце – 
только тогда можно начинать действовать.

ВЕСЫ. В начале недели обяза-
тельно уделите время семье – сей-
час вам гораздо проще будет разо-

браться в сложившейся ситуации, чем в дру-
гие дни. В середине недели вы включитесь 
в активную деятельность и поиски приклю-
чений. Начинать все новое будет очень лег-
ко, но чтобы дальнейшие события не выхо-
дили у вас из-под контроля, отгоняйте свою 
ветреность и чаще «включайте» голову.

СКОРПИОН. Если вы романтиче-
ская и влюбчивая натура, то эта не-
деля будет особенно актуальной для 

вас. В начале недели может появиться че-
ловек, который добавит в вашу жизнь новые 
чувства и эмоции. Может, это сразу не бу-
дет бросаться в глаза, но скоро вы поймете, 
что именно его вы так долго искали. 

СТРЕЛЕЦ. Сейчас порой не к ме-
сту ваши эмоциональные порывы. 
Вы не умеете контролировать себя 

в таких ситуациях, поэтому можете в нача-
ле недели многое разрушить. А возможно, 
попытаетесь вовсе строить новые отноше-
ния. Однако здесь есть и хороший момент – 
вы можете избавиться от надоевшего ста-
рого и приобрести новое.

КОЗЕРОГ. На предстоящей неделе 
возможны неожиданные эмоцио-
нальные скачки, и вам будет непро-

сто удержать эмоции под контролем. Если 
для вас по жизни главный принцип «не навре-
ди», то на этой неделе старайтесь держать-
ся подальше от людей. В конце недели вами 
вовсе овладеет желание вытворить что-то не 
совсем хорошее, а может, даже подлое.

ВОДОЛЕЙ. Ваши чувства и эмо-
ции на этой неделе станут на поря-
док сильнее. Вы совсем с другой 

стороны взглянете на любимого человека, 
и, возможно, он окажется для вас идеалом. 
Кроме того, вы станете напористы и стре-
мительны в профессиональной сфере. По-
хоже, что сейчас для вас никаких преград 
не существует.

РЫБЫ. В начале недели на вас мо-
гут нахлынуть негативные мысли, 
начнет развиваться депрессия. Но 

потом ситуация должна резко измениться, 
поступит новый прилив энергии, а ваши за-
дачи заставят забыть о дурных мыслях, и вы 
вольетесь в активную деятельность, кото-
рая должна принести хорошее материаль-
ное вознаграждение. 

Деловой гороскоп: 7–13 сентября
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Кофе-тайм

Дата проведения: 18-19 сентября 2015 года
Место проведения: г. Архангельск, ул. Смольный Буян, д. 1. 

Интеллектуальный центр – научная библиотека имени Е.И. Овсянкина

18 СЕНТЯБРЯ 2015 года (пятница)

09:30 – 
10:00

Регистрация участников деловой программы Маргаритин-
ской ярмарки

Холл перед актовым залом на 1 этаже

09:30 – 
11:20

Кофе – брейк
Аудитория 102, 1 этаж

10:00 – 
11:00

Официальное открытие деловой программы Маргаритин-
ской ярмарки 
Подведение итогов и награждение победителей област-
ного конкурса «Лучшее предприятие года Архангельской 
области»

Актовый зал на 1 этаже

09:30 – 
15:00

Выставки-экспозиции банков и компаний
Холл перед актовым залом на, 1 этаже

11:20 – 
17:20

Обучающий семинар для субъектов малого и среднего 
предпринимательства с представителями контрольно-
надзорных органов 
Представители контрольно-надзорных органов 

Аудитория 508, 5 этаж

11:20 – 
15:00

Круглый стол «Финансовые инструменты для малого биз-
неса в современных условиях» 
Фонд «Архангельский региональный центр микрофинансирования». 
Участники: представители банков и организаций финансово-кре-
дитной сферы, лизинговых компаний, руководителей предприятий 
малого и среднего бизнеса, предприниматели, ученые, эксперты

Аудитория 503, 5 этаж

11:20 – 
15:00

Круглый стол «Пивоваренная отрасль Архангельской обла-
сти. Перспективы развития» 
Министерство агропромышленного комплекса и торговли Ар-
хангельской области

Аудитория 506, 5 этаж

11:20 – 
17:00

Круглые столы:«Снижение административных барьеров 
в строительстве»
«Создание на базе судостроительных и судоремонтных 
предприятий Архангельской области центра гражданско-
го судостроения с возможностями обеспечения россий-
ских нефтегазовых компаний при разработке проектов 
развития арктического шельфа России» 
Министерство промышленности и строительства Архангель-
ской области

Аудитория 507, 5 этаж

11:20 – 
13:20

Круглый стол по проблематике молодежного предприни-
мательства «Стратегия развития молодежного предприни-
мательства в регионе на 2016-2018 годы и совершенство-
вание необходимых мер поддержки» 
Вахрушев Артем Владимирович – руководитель программы 
«Ты – предприниматель» в Архангельской области

Аудитория 502, 5 этаж

13:20 – 
17:20

Мастер-класс «От идеи до эффективной компании за 4 часа» 
(включает блоки: личная эффективность, бизнес-модели-
рование, бизнес-проектирование, управление финансами, 
организационное проектирование) для субъектов малого 
предпринимательства 
Вахрушев Артем Владимирович – руководитель программы 
«Ты – предприниматель» в Архангельской области

Аудитория 502, 5 этаж

11:20 – 
18:00

Семинар «Современные подходы в работе предприятий тор-
говли в условиях низкой платежеспособности покупателей» 
Мчедлидзе Наталья Ивановна – бизнес-консультант по торго-
вым технологиям. Директор по маркетингу компании «Норд Ком-
мерц», г. Архангельск

Аудитория 501, 5 этаж

11:20 – 
19:00

Семинар «Основы предпринимательской деятельности» (18 
часов, с получением сертификата для участия в конкурсе 
на получение субсидии). Программа семинара включает 
следующие блоки: регистрация бизнеса; налогообложе-
ние; меры государственной поддержки малого и средне-
го предпринимательства. 
Специалисты ГАУ АО «Архангельский региональный бизнес-ин-
кубатор»

Аудитория 208, 2 этаж

13:30 – 
14:30

Кофе – брейк
Аудитория 102, 1 этаж

12:00 – 
15:30

Семинар «Учись пользоваться товарным знаком» 
ГБУК АО «Архангельская областная научная ордена «Знак Поче-
та» библиотека имени Н.А. Добролюбова

г. Архангельск, ул. Логинова, д. 2

12:00 – 
17:00

Семинар «Пожарная безопасность. Пожарно-технический 
минимум» 
ООО «Архангельское агентство поддержки предприниматель-
ства «Бинар» с привлечением специалистов организации, име-
ющей лицензию в данной отрасли

г. Архангельск, ул. Воскресенская, д. 105, корп. 1. 
Регистрация обязательна!

12:00 – 
15:00

Круглый стол «Обзор сложившегося рынка по поставкам 
товаров, выполнению работ, оказанию услуг для государ-
ственных нужд Архангельской области» 
Контрактное агентство Архангельской области

г. Архангельск, ул. Выучейского, д. 18, каб. 914

19 СЕНТЯБРЯ 2015 года (суббота)

10:00 – 
12:00

Круглый стол «Государственная поддержка малого и среднего 
предпринимательства в 2015 году в Архангельской области» 
Министерство экономического развития и конкурентной поли-
тики АО, Министерство труда, занятости и социального разви-
тия АО, ГАУ АО «Архангельский региональный бизнес-инкубатор»

Аудитория 501, 5 этаж

10:00 – 
12:00

Семинар для муниципальных образований о формирова-
нии и реализации областной адресной инвестиционной 
программы. 
Министерство промышленности и строительства Архангель-
ской области

Аудитория 502, 5 этаж

10:00 – 
17:30

Семинар «Основы предпринимательской деятельности». 
Бизнес-планирование. Креативное решение в бизнесе. (18 
часов, с получением сертификата для участия в конкурсе на по-
лучение субсидии) 
Володин Павел – эксперт в области аналитических исследований 
рынка. Бизнес-Школа «Синергия», г. Санкт-Петербург

Аудитория 208, 2 этаж

10:00 – 
16:00

Семинар «Подтверждение соответствия продукции тре-
бованиям технических регламентов Таможенного союза» 
Кулебакина Елена Егоровна – руководитель органа по сертифи-
кации ООО «Архангельск-Сертификация»

Аудитория 514, 5 этаж

10:00 – 
13:00

Информация о Бюро товарных экспертиз, порядок и методика 
проведения экспертиз. Консультации по земельным вопросам. 
ГУП АО «Фонд имущества и инвестиций»

Аудитория 507, 5 этаж 

12:30 – 
14:30

Выставки-экспозиции банков и компаний
Холл перед актовым залом на 1 этаже

12:30 – 
15:30

Работа площадки «Учимся разумному финансовому по-
ведению» 
Консультации экспертов Сбербанка, Пенсионного фонда, нало-
говой инспекции, Роспотребнадзора

Аудитория 501, 5 этаж

13:00 – 
14:00

Кофе – брейк
Аудитория 102, 1 этаж

10:00 – 
17:00

Семинар «Пожарная безопасность. Пожарно-технический 
минимум» 
ООО «Архангельское агентство поддержки предприниматель-
ства «Бинар» с привлечением специалистов организации, име-
ющей лицензию в данной отрасли

г. Архангельск, ул. Воскресенская, д. 105, корп. 1. 
Регистрация обязательна!
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